



うえばやし・しげる 金融。
埼玉大学大学院経済科学研究科
博士後期課程修了 博士(経済
学)。日本銀行、埼玉大学大学
院客員教授などを経て現職。

改刷直前の24年6月末時点
で93・2%とさすがに上昇し
た。ちなみに日本銀行券全
体の伸び率(前年比)にお
ける一万円券の寄与率をみ

帽山文学園大学
現代マネジメント学部教授
植林 茂

過去の改刷との 大きな変化

月前の10・9%をボトム
に伸び率が上昇に転じてい
たことと比べると、状況は
大きく異なっている。新紙
幣に対する需要は、過去の
改刷局面ほど強くないので
ある。

第三に、ICTなどの技
術進歩による金融・社会環
境の変化が顕著なことで
ある。諸外国と比べて進展
が遅れているとはいっても、わ
が国においてもかなりの
スピードでキャッシュレス
化が進展している。また、
金融情報システムセンター
のデータによれば、全国銀

2024年7月3日に約
20年ぶりの改刷が行われ
た。前回は04年11月1日、
前々回は1984年11月1
日に行われており、さながら
金融における伊勢神宮の
式年遷宮のようである。と
ころが今回は、前回、前々
回の改刷と比べるとさまで
まな点で大きな違いがあ
る。

第一に、銀行券の構成に
おける一万円券のウェイト
の拡大である。総額に占め
る一万円券の金額ウエイト
をみると、前々回改刷の84
年11月時点では3・9%、前
回改刷の04年11月時点では
90・2%を占めていたのが、

オープ 力レッジ

日銀券改刷で現れた問題点

第一に、現金需要が改刷
時点においても減少を続け
ていることである。日本銀
行券発行高前年比の推移を
みると、今回の改刷におい
て日本銀行券発行高の前年
比は改刷7カ月前の23年12
月からマイナスとなり、24
年8月の時点でもマイナス
を続けている。ちなみに04
年の改刷時にはその8カ月
前(10・5%)を示す間に、
84年の改刷時にはその9カ

月前(10・9%)を示す間に、
改刷局面ほど強くないので
ある。第三に、ICTなどの技
術進歩による金融・社会環
境の変化が顕著なことで
ある。諸外国と比べて進展
が遅れているとはいっても、わ
が国においてもかなりの
スピードでキャッシュレス
化が進展している。また、
金融情報システムセンター
のデータによれば、全国銀

行設置ATMの台数は2
000年をピークに減少に
転じ、最近はスマートフォ
ンなどを利用したキヤッシ
ュレス化の進展や金融機
関のコスト意識の高まりを
反映して一段と減少が進ん
でいる。こうした中で今後
今まで一万円券への券種的
な集中が進んでしまってい
る。

第二に、現金需要が改刷
時点においても減少を続け
ていることである。日本銀
行券発行高前年比の推移を
みると、今回の改刷におい
て日本銀行券発行高の前年
比は改刷7カ月前の23年12
月からマイナスとなり、24
年6月末時点での家計の
現金保有額は103・8兆
円に達し、これは前回改刷
に近い04年末43・7兆円の
2・4倍である。ちなみに
名目GDPに対する現金流
通高の比率をみると、04年
末に15%弱と諸外国と比べ
て元々突出して高かったの
が、24年6月には20%程度
にまで膨れ上がっている。
この点に関しては、高齢化
を背景とした予備的動機や
節税などを図るためにタン
ス預金が増加していること
が指摘されている。

第三に、わが国は政府間協議であ
る金融活動作業部会(FATF)
から21年8月に公表された金融活動作業部会
(FATF)の第4次対日
相互通貨の報告書でマネー
ロンドリングについての対
策が不十分である「重点フ
ィット」評価されているほか、タンス預金
が経済規模に対しても著しく
多い、不透明な面を持つ國
としてよく知られている。
こうした状況に鑑みれば、
が遅れているとはいっても、わ
が国においてもかなりの
スピードでキャッシュレス
化が進展している。また、
金融情報システムセンター
のデータによれば、全国銀